

Rabindranath Tagore: Poeta, Humanista y Patriota

RUMA GUHATHAKURTA**

Rabindranath Tagore, (1861 - 1941), poeta filósofo humanista, patriota y compositor, fue uno de los hijos más ilustres de la India. Como muestra de la veneración y afecto que le profesaba, el pueblo indio le llamaba Gurudev (respetable maestro espiritual).

Rabindranath Tagore fue un gran humanista que siempre luchó por la causa de los oprimidos. Su oposición al fascismo en Europa fue total. Fue una de las primeras lumbreras del arte que elevó su voz para mostrar al mundo la maldad intrínseca del fascismo, ya desde la década del veinte. En el año 1926, poco después de su visita a Italia, condenó públicamente el régimen fascista de Mussolini. Al regresar a la India, Tagore puso en guardia el mundo contra la amenaza del fascismo en estas proféticas palabras: "Los métodos y los principios de este fascismo preocupan a toda la humanidad y es absurdo imaginar que yo pueda algún día defender a un movimiento que suprime sin piedad la libertad de expresión, aplica patrones que van contra la conciencia individual y marcha sobre

* El 125o. aniversario del nacimiento de Rabindranath Tagore ha sido celebrado este año en la India y en todo el mundo.

Este artículo se basa en el discurso de Ruma Guhathakurta en el evento conmemorativo que tuvo lugar en Nueva Delhi en agosto de 1986.

** Secretaria General del Consejo del Estado de Bengala Occidental en la Sociedad Cultural Indo-Soviética (India).

un trecho empapado de sangre. He dicho y repito ahora que el espíritu agresivo del nacionalismo y el imperialismo cultivado religiosamente por la mayoría de las naciones occidentales constituye una amenaza a todo el mundo”.

Un año después, en 1927, cuando se celebraba la primera conferencia antifascista en París, Tagore apoyó la exhortación promulgada en el evento de prepararse contra el azote fascista y tomar una posición firme frente a éste. Al enterarse del llamado de la conferencia de París, Tagore escribió: “No es necesario afirmar que vuestro llamado cuenta con mi plena simpatía y que considero que ésta representa los sentimientos de todos los que se hallan perplejos ante la súbita explosión de violencia que ha surgido del seno de la civilización”.

Las atrocidades y barbarie del dominio colonial británico en la India llenaban de cólera a Tagore, el cual se unió al movimiento independentista indio contra el dominio imperialista británico, y se identificó con el pueblo común que soportaba la carga del colonialismo en nuestro país.

El celebrado poeta, quien recibiera el Premio Nobel de Literatura en 1913, se unió al pueblo en una marcha de protesta por las calles de Calcuta, cantando con los humildes himnos patrióticos de libertad que llamaban a terminar con el dominio británico sobre la India.

En los años 1916 y 1917, cuando el movimiento de masas de la India contra el dominio extranjero comenzaba a tomar una nueva vía, la administración británica arrestaba y encarcelaba a millares de jóvenes. Tagore escribió una carta abierta de protesta contra las atrocidades. En su carta publicada en la revista “Bengali” de Calcuta el 9 de septiembre de 1917, Tagore decía: “En el territorio de Bengala, cientos de hombres van a la cárcel sin proceso legal —gran número de ellos en condiciones inhumanas— en cárceles y en compartimientos aislados. Muchos de ellos, abrumados por el maltrato se vuelven locos o se quitan la vida. . . ”.

En 1919 los colonialistas británicos perpetraron un genocidio espantoso cuando un general inglés ordenó a sus tropas que abrieran fuego sobre una manifestación pacífica en Jallianwala Bagh en Amritsar.

La masacre cesó sólo cuando las tropas se quedaron sin municiones para continuar el genocidio.

Tagore estaba petrificado de espanto ante aquellos asesinatos masivos y protestó vehementemente contra éstos. El 29 de mayo de 1919 renunció públicamente al título de nobleza que el gobierno de Londres le había concedido un tiempo atrás.

Hablando sobre las atrocidades cometidas por la policía británica que incluían la mutilación de los luchadores por la libertad de la India, en una carta abierta del 3 de febrero de 1927, Tagore denunciaba: "De acuerdo con las enseñanzas de los legisladores modernos, rehusamos pensar que nuestros compatriotas que han sido castigados sin proceso legal sean culpables de crimen alguno. . . Tomar represalias basándose en las leyes es como pegarle fuego a la casa para asar un puerco —es una forma primitiva de despotismo".

Para oponerse y contrarrestar al sistema británico de educación en la India, Tagore comenzaba su propia institución educacional en Santiniketan donde se celebraban a menudo las clases al aire libre. Desde su infancia, jamás gustó de estudiar confinado entre cuatro paredes. Su afinidad con la naturaleza está presente en sus mejores poemas y canciones.

Visita a la Unión Soviética

En el año 1930, Tagore visitaba la Unión Soviética por un período de 14 días; esto sucedía trece años después de la Revolución de Octubre. Durante su visita, Tagore escribió numerosas cartas a sus amigos de la India.

Su primera carta llevaba la fecha siguiente: Moscú, 20 de septiembre de 1930

"En Rusia, lugar que he visitado, en cualquier lugar a donde voy me sobrecogen las maravillas que veo. No se parece a ningún otro país. Es radicalmente diferente. Todo el mundo trabaja y colabora sin distinciones. . . Lo que más me ha satisfecho es la desaparición total de la vulgar vanidad de la riqueza".

El 25 de septiembre de 1930 escribió:

"Ahora estoy en Rusia; si no hubiera venido, la peregrinación de mi existir habría quedado incompleta. . . Siempre pensé que hoy, en el mismo umbral de la rica e invencible Civilización Occidental,

Rusia había otorgado todo el poder a los desposeídos, ignorando completamente la ira de Occidente. . . Pero ha llegado el momento para que proclamemos que no hay salvación para el hombre si la fuerza del débil no se despierta de una vez. . . ”.

El 30 de septiembre de 1930, después de su visita a Rusia, escribió desde Berlín que su objetivo era acabar con la miseria del campesinado de la India. Sostenía que el derecho a la tierra no le pertenecía moralmente al terrateniente, sino al campesino y que la agricultura jamás mejoraría si la tierra no era cultivada por métodos de cooperativismo.

La relevancia de las enseñanzas de Tagore tienen una validez extraordinaria en el momento actual cuando el imperialismo trata de dividir y desestabilizar a la India para someterla de nuevo a su dominio.